

EL CONTEXTO DE LA REFORMA¹

I. EL CONTEXTO RELIGIOSO

Para comprender a Martín Lutero y la Reforma del siglo XVI hay que comprender, antes que nada, el contexto religioso en el que nació el reformador, en que nacieron sus ideas y en el que se extendieron. Es evidente que, en la Europa secularizada de principios del siglo XXI, tal movimiento no hubiera tenido ninguna posibilidad de desarrollarse. Martín Lutero pertenece a un mundo profundamente religioso, y el interés de sus contemporáneos, en el nivel no sólo intelectual, sino más todavía “existencial”, para las cuestiones que tienen que ver con Dios, se podría decir que explica el formidable impacto que recibió su crítica a las indulgencias.

En el curso de los últimos decenios, en la perspectiva de la historia de las mentalidades, la investigación histórica se ha interesado no solamente por la teología y la religión de las élites, sino también por la piedad popular, la del mayor número de fieles. Pongo de relieve cuatro componentes mayores de la emoción religiosa al final de la Edad Media, fundándose sobre todo en los trabajos de Francis Rapp, el

¹ Traducción del texto francés del Prof. Dr. Fernando Rodríguez Garrapucho.